
马马宇宇光光：：

在在人人类类油油画画史史上上留留下下我我的的印印记记

1 .“翰墨迎春——— 烟台市社

会各界迎春书画展”

时间：14日至27日

地点：烟台文化中心艺术馆

展厅

2 .“ 润 物 无 声 洗 心 悦

目——— 王怀树(八嚼道人)中

国画诗词作品展”

时间：至15日(已开展)

地点：烟台画院

3 .“构物思迹”傅中望手稿研

究展

时间：13日至5月13日

地点：合美术馆(湖北)

4 .“中国写意”中国美术馆学

术邀请展

时间：13日至3月8日

地点：中国美术馆

5 .“宫中月圆”南京博物院藏

明清官窑瓷盘展

时间：至4月12日(已开展)

地点：无锡博物馆

资资讯讯

王德志

相传，王羲之用数年的时间，

专门写“永”字。认为永字具备楷

书的八法，此字写好了，其他字都

能够写好。后来经王羲之的后代

智永等传扬，一直流传至今。

永字八法其实就是“永”这个

字的八个笔画，代表中国书法中

笔画的大体，分别是“侧、勒、弩、

趯、策、掠、啄、磔”八画，以诸宗元

所著《中国书学浅说》一书中解说

较为明了。

( 1 )点为侧 (如鸟之翻然侧

下)；

(2)横为勒(如勒马之用缰)；

(3)竖为弩(用力也)；

(4)钩为趯(跳貌，与跃同)；

(5)提为策(如策马之用鞭)；

(6)撇为掠(如用篦之掠发)；

(7)短撇为啄(如鸟之啄物)；

( 8 )捺为磔 (磔音哲，裂牲为

磔，笔锋开张也)。

比卫夫人还早的东汉文学

家、书法家蔡邕也说过，作书的原

则，必须心里有书的形象：“若坐

若行，若飞若动，若往若来，若卧

若起，若愁若喜，若虫食木叶，若

利剑长戈，若强弓硬矢，若水火，

若云雾，若日月，纵横有可象者，

方得谓之书矣。”当然，这里所谓

的若什么什么的，不是模仿自然

事物的外表，而是一种意象。否

则,书法就走向了绘画。

你看，不就是写个字嘛，倒

把这些汉字的基本笔画赋予了

这么多的内容！当然还不止这

些，其他像结体、笔法、墨法、章

法、用纸等等都有与写字不一

样的要求。所以，书法是写字，

但却不是随随便便地在写字。

当你读明白王老师、卫老师、蔡

老师如上的教导，对书法与写

字的区别，想必一定是小葱拌

豆腐——— 一清二白了。

写字与书法(下)
艺术漫谈
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本报记者 陈莹

马宇光的生活很有规律：起床后，去楼下的园

子里压压腿，喝杯咖啡。吃完早饭，打开音响，放一

段自己喜欢的古典音乐。从8点到10点是他创作的

时间。下午，大多是休息，看书。傍晚，为家人做一顿

精美的晚饭

马宇光说，自己有一手好厨技艺.。马宇光还

说，.近10年里，自己终于有冲破画匠的藩篱，与无处

不在又无形的叫作“艺术”的手握住了。

少年时期的马宇光是个不安分的人，当数学、

物理这些科目已经满足不了他的时候，15岁的马宇

光去同学家玩时，看到了同学的哥哥在画画。

“父亲所在医院的后院有用过的粉彩。”在那

以后很多年里，一墙之隔的家属院里的马宇光，就

用着这些用到底被丢弃的粉彩度过了他绘画最初

的年头。

高中时代的马宇光遇到了上山下乡，在波及

到他之前的一次高中出行时，马宇光与同学们坐

在货车的车斗里，有人问他，“以后要做什么?”当时

的马宇光回答，“如果我要去农村，我就做一个小

麦专家。”

40多年后的今天，马宇光坐在舒适的欧式沙发

上，一本正经地说，“那时对未来会从事什么专业

是不明朗的，但我知道自己无论做哪样都要做到

最好。心里隐约也想过画画，但那个时代，什么都

是看不清的。”

然而，”看不清“的马宇光恰恰是被绘画推到

了农村，进入了工厂，又参了军……一路都是因为

会画画而被看似命运的东西“破格”选择。

上世纪90年代初，休创作假的马宇光来烟台旅

游，“特别喜欢烟台，想尽一切办法留下来。”那时的

马宇光还是一名军人，为了转业到地方，他跟首长

软磨硬泡，甚至为了表明决心，他将家里的所有东

西都发到了烟台。

利用自己的专业，做起了生意的马宇光在烟

台如鱼得水。直到2000年左右，马宇光邀请恩师来

烟台旅游，临走时，有山西第一才子之美誉的郭齐

文先生对马宇光说了一句话：你挣再多的钱，也是

我做生意成功的学生；而一个艺术家，就是对人类

的进步都有意义的人。

“这句话我想了很久。”而这，也促使了马宇光

最终断然舍弃生意，踏上加拿大的土地去学习油

画。
“直到最近的10年，我摸到了‘艺术’的手。”马

宇光说，在加拿大的日子里，他意识到油画不是

“模仿”，它有太多的技术上的东西，就像很多人说

油画不能近看，事实上，油画恰恰在近看中才能见

出功底。

如今的马宇光，没有手机，不会使用电脑，像

上世纪中叶以前的人，过着与外界有着距离的慢

生活，而这一切的刻意，是马宇光对“艺术家”的敬

仰。
马宇光说，也许自己最终成为不了在油画史

上对人类有印记的大师，但从前，现在，将来，哪怕

是老去的那一天，他都在努力地进步着。

马宇光艺术简历：

1955年出生，祖籍山西，父

母为医生。1973年于山西太谷县

下乡，后进入工厂工作。1976年

参军，任青藏兵站部政治部干

事。后入天津美院学习油画专

业，毕业后返回部队工作。1989

年转业到烟台，任中美合资企

业董事长兼总经理。2004年，以

画家身份申请移民加拿大多伦

多市，职业油画家。2009年，回国

定居烟台，职业画家。
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